

Presentación

El boletín *Diario de Campo* invita en esta ocasión a mirar y repensar el norte, para saber un poco más respecto a algunas investigaciones que se realizan en tan vasta región del país. Al haber muchos nortes, tanto históricos como en el imaginario contemporáneo, no alcanzaremos a cubrirlos todos, pero sí a ofrecer un panorama diverso sobre investigaciones que se realizan fundamentalmente en Chihuahua. El *Expediente*, “Antropología reciente de Chihuahua”, coordinado por Esperanza Penagos y José Francisco Lara, se conforma de nueve ensayos que retoman temas clásicos como estudios de cazadores-recolectores y otros como la lucha agraria o experiencias de peritaje antropológico.

Otra cara del norte se presenta en *Quehaceres*, con un bosquejo sobre 16 años de investigación arqueológica en Tamaulipas desde el Centro INAH de esa entidad. Por otra parte, en *Portafolio* las fotografías nos muestran uno de los rostros de la migración centroamericana con rumbo a Estados Unidos. Hemos titulado a este ensayo fotográfico “Tras los catrachos que no regresaron”, integrado por fotografías de Barbara Beltramello, debido a que forman parte de una investigación de la fotógrafa sobre la participación de madres de jóvenes desaparecidos en la caravana Liberando la Esperanza. Mientras realizaba su trabajo, la italiana conoció a doña Nolbia y decidió acompañarla de regreso a El Panal, Honduras, para retratar aspectos del pueblo que nunca más vio regresar a su hijo. En tales imágenes a México entero le corresponde ser parte de ese norte feroz con aquéllos en busca de migrar a Estados Unidos, impulsados por la esperanza de obtener trabajo allá.

Para completar algo del panorama sobre el norte, Alma Olgún entrevista para la sección *Cara a Cara* a la historiadora Raquel Padilla, y en su colaboración “La pendiente reconciliación con las culturas de Sonora” la entrevistada nos ofrece un interesante boceto sobre las culturas en el estado de Sonora.

Excursiones nos muestra algo más del fondo documental de la Biblioteca Nacional de Antropología con “El Paseo de la Reforma en la mirada del doctor Silvio Zavala”, donde se reseña el interés de este investigador en preservar la integridad arquitectónica y estética de la citada vialidad. Las cartas y documentos de investigación del doctor Zavala de seguro captarán la atención de investigadores interesados en la memoria histórica, la planeación urbana y el uso político de los espacios públicos, entre otros muchos temas.

Finalmente, entre las reseñas incluimos dos libros de reciente publicación por parte del INAH, los cuales tratan sobre el norte y, en concreto, de Chihuahua: *Los pueblos indígenas de Chihuahua. Atlas etnográfico* y *Los hijos de Riosi y riablo: fiestas grandes y resistencia cultural en una comunidad tarahumara de la barranca*. En ambos casos se trata de resultados que llevaron años de investigación en aquella entidad.

Esperamos que este número amplíe nuestras miras respecto al norte del país y nos sugiera otras lecturas.